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编余小议

记者探营

推荐二级上士何勇强为荣立三等

功人选，第 73 集团军某旅武装侦察连

党支部一班人顶着不小的压力。

何勇强去年仅在集团军侦察情报

专业比武中获得第四名。在班排推荐

环节，他自己也打了退堂鼓：“前三名

都不是，我这成绩根本上不了台面。”

在这个连续多次荣获军事训练一

级单位的连队，评功评奖的导向一直

很鲜明：“让尖子吃香”。连长董成晓

大会小会讲，“在武装侦察连，比武拿

了第二名都不算训练尖子”。因此这

几年，该连三等功获得者无一例外是

各级比武的第一名。

有了这样的奖励机制，连队官兵

训练热情高涨，仅这两年就有 20 余人

次在上级组织的各类军事比武中夺得

第一。去年同样涌现出很多“冠军”：

旅 创 破 纪 录 比 武 应 用 攀 登 课 目 第 一

名，集团军狙击手集训比武单项第一

名，旅武装越野比武个人第一名……

因此，去年底连队公示推荐立功

人员名单时，不少官兵“傻了眼”：比武

第四名何勇强竟然榜上有名。

其实，在该连党支部开会讨论时，

关 于 是 否 推 荐 何 勇 强 立 功 就 存 在 争

议。有的担心官兵们误以为“尖子”不

再吃香了，影响训练积极性；有的认为

尽管何勇强表现不错，但确实没那么

耀 眼 …… 军 士 支 委 罗 伟 甚 至 多 次 建

言，希望大家慎重考虑。

出现这样的局面，指导员李恒剑

和连长董成晓早有预料。原本只需在

众 多 冠 军 里 挑 选 一 个 就 可 以 令 人 服

气，但现实已经不允许他们这么做了。

为什么不允许？翻开该连近几年

的训练成绩单，不难发现他们在一些

传 统 基 础 课 目 上 表 现 优 异 。 比 如 前

年，5 名战士参加集团军创破纪录比

武，一举夺得 4 个课目第一。而相形之

下，与新域新质作战力量相关的课目，

训练成绩却很不理想，不少官兵甚至

在及格线附近徘徊。

接过成绩单，此前一直坚持己见

的罗伟感到很惊诧，随后他恍然大悟，

改变了态度。

他这才想起来，这些年，连队官兵

大都热衷传统基础课目的你追我赶，所

获荣誉也多是单纯靠体能拼出来的。而

一遇到新域新质作战力量训练课目的挑

战，一些训练尖子就有点避之不及、望而

生畏了，积极性主动性大打折扣。

就像那次集团军侦察情报专业比

武，要求将无人智能装备融入侦察情

报指挥链路，该连却一时找不到合适

人选。关键时刻，何勇强主动站了出

来 ，带 领 战 友 从 零 开 始 ，学 习 专 业 教

材、挖潜新装备性能，形成的成果被直

接应用于训练中，并创下连队侦察目

标发现率的新纪录。上级领导这样评

价何勇强在比武中的表现——虽然成

绩排名相对较低，但“含战量”很高。

所以，当推荐立功人员名单公示后，

李恒剑第一时间回应官兵关切，以“评出

真正的战斗力”为主题上了一堂教育课。

“我们连涌现出的尖子是很多，取

得的第一也不少，但用对战斗力的贡

献率来衡量，其成色还有那么足吗？”

课堂上，李恒剑抛出一个尖锐的问题，

让大家深受触动。讨论交流中，一个

场景被官兵们反复提及——

前不久的一次体系对抗演练，连

队官兵凭借扎实的体能基础提前 1 个

多小时到达预定地域，结果刚一露头

便被对手发现，为此贻误了战机。事

后得知，蓝方早就在防区内布设了多

种反侦察装备，对他们的一举一动一

览无余。

“奖牌越拿越多，但连队整体战斗

力却不见显著提高，说明一味抱着传

统基础课目不放，就会无形中忽略战

斗力新的增长点。”董成晓适时发言，

加以引导。

“新域新质作战力量是制胜未来战

场的关键，赶不上一个浪头，就会错过几

波潮涌。给第四名立功，就是要烧一把

火，让我们训练理念彻底转变。”李恒剑

趁热打铁，“当前连队正处于转型建设的

关口，今年将有一批新装备列装，我们需

要更多‘何勇强式’的专业骨干。”

“不再简单以比武名次论英雄，而

是按照对战斗力的贡献率衡量实绩，

这种做法值得提倡。”看到武装侦察连

上报的表彰奖励推荐名单，营党委第

一时间表示支持。最终，何勇强荣立

三等功。

在复训补训阶段，该连官兵主动

增 加 新 域 新 质 作 战 力 量 课 目 训 练 比

重。二级上士陈楷鸿感慨地说：“这次

评功评奖，让我们走出了训练误区，向

着提高新质战斗力发起冲锋！”

上图：无人机前出侦察。

林冠成摄

不再简单以比武名次论英雄
■葛 斌 喻润东 本报特约记者 廖晓彬

值班员讲评

值 班 员：西部战区陆军某旅机动

保障营教导员 向光华

讲评时间：2022 年 12 月 23 日

近日，我发现一个不好的苗头：个别

连队干部在组织谈心交心时，对新兵和

刚转岗的同志比较关注，而对班长骨干

有所忽略，甚至连他们正在面临的实际

困难都不了解。

问其原因，个别干部认为，平时与班

长骨干在工作中交流较多，而且他们服

役时间长、适应能力强，懂得自我排解，

让人很放心。

但“放心人”同样需要关心。他们

也 会 遇 到 自 己 解 决 不 了 的 困 难 问 题 ，

也有想不通的烦恼忧愁。如果我们不

及 时 靠 上 去 ，提 供 帮 助 、做 好 开 导 ，就

会 埋 下 思 想 不 稳 的 隐 患 ，进 而 影 响 工

作训练。

希望大家在开展谈心交心时，把班

长骨干纳入进来，通过面对面、心贴心的

交流，掌握他们的思想动态，为他们排忧

解难。

（王 超、茅蔚业整理）

谈心交心，别忽略班长骨干

近日，第 76 集团军某旅警卫勤务营

连长李现杰收到了三等功奖章，关于能

不能“让功”的争论终于画上句号。

“你们听说了没，李连长这次不想立

功了。”去年 11 月下旬，警卫勤务营组织

评功评奖，取得全旅岗位练兵比武竞赛

第一名的李现杰，主动申请让出荣立三

等功的机会。

此消息一出，在营里引起了不小的

震动——“这个连长境界高、重感情，能

为部属着想，令人钦佩”“谁的工作实绩

突出、贡献大就奖励谁，不存在让不让的

问题”……一时间，对李现杰“让功”一

事，官兵们众说纷纭。

从李现杰的个人表现来说，推荐他

立三等功实至名归。去年，在旅里组织

的岗位练兵比武竞赛中，他带领连队 12

名战士组成战斗小队，经过 3 天的连贯

考核，从 5 支参赛队中脱颖而出，取得团

体第一名。他个人还取得了 3 个单项第

一、个人总评第一的好成绩。

“这两年，连队全面建设正处在爬坡

期，训练氛围日益浓厚，我就想着通过把

立功机会让给战士，给大家打打气、鼓鼓

劲。”李现杰也有自己的考量。再加上前

年，因抓训练成效显著、完成任务出色，

他已经立过个人三等功了。

此时，全营官兵的目光都盯着营党

委。对此，营党委一班人意见一致：评功

评奖是风向标，不可以迁就照顾。谁立

功谁受表彰，要经过严格的组织程序，不

能由个人让来让去。

“仔细一想，还是营党委坚持原则。”

得知上级党委的态度，李现杰反思了自

己的行为，“履职尽责看个人的，表彰奖

励听组织的。评功评奖就是要树立抓训

练有功、当尖子受益的鲜明导向，这样才

能引导官兵以更加昂扬的斗志投身练兵

备战。”

虽然立功机会没有“让”出去，但李

现杰对新一年的工作有了更明确的方

向，那就是带动全连官兵开拓进取、创先

争优，让官兵们凭借自己的出色表现获

取应得的荣誉。

没让出去的立功机会
■樊文斌 姜浩华 崔玲娅

上个周末，某信息通信旅一营三连

下士马庆江拿到了“四有”优秀士兵证书

和奖章，战友们纷纷向他表示祝贺，笼罩

在他心头近一年的愁云终于消散。

其实，马庆江压根没想到自己能评

上“四有”优秀个人。

去年初，因违规使用手机，他被查铺

查哨的指导员逮个正着，并在全连军人

大会上作了检讨。

“年初出问题，全年白干了。”懊悔、

自责、灰心，各种负面情绪在马庆江心底

发酵。不过他没有因此自暴自弃，而是

及时调整状态，积极反思缺点和不足，在

工作训练中更加积极主动。他说：“这次

检讨给了我当头棒喝，我要加倍努力改

过自新。”

接下来的日子，马庆江不仅军事训

练成绩进步明显，在连队比武竞赛中拿

下 2 个单项第一，还主动承担连队开办

的图片制作培训班教学任务，得到了战

友们充分认可。此外，他还在旅里组织

的知识竞赛中一路过关斩将，取得了第

二名的好成绩。

犯过错的战士能不能参加评功评

奖？去年底，在推荐评功评奖人选时，连

队党支部一班人经历了一番讨论。

有的支委认为，犯过错误、作过检讨

应当“一票否决”，否则难以服众。但大多

数支委认为，马庆江已经认识到错误并及

时改正，而且一年下来，训练成绩突出，工

作任务完成得不错，符合评功评奖条件。

经过研究，连队党支部最终决定，推荐马

庆江为参评“四有”优秀士兵人选。

“不能因为一次错误，就否定一个战

士全年的努力和进步。”该连连长毕峰解

释说，一线带兵人要对年轻战士的成长

多一些包容和耐心。同时，他们也想借

此向全连官兵传递一个信息：努力不会

白费，奋斗终有回报。

“这次被评为‘四有’优秀士兵对我

来说是意外之喜，也是莫大激励。”看着

手中的证书和奖章，马庆江语气坚定，

“我要以此为新的起点，精武强能，岗位

建功，不辜负组织的信任！”

“意外”收获的个人荣誉
■赵骁军 本报特约通讯员 徐弘源

编辑稿件时，最打动我的正是这

个细节：在荣誉激励下，这个武装侦察

连两年来有 20 余人次获得各种比武冠

军。当意识到官兵们对提高新域新质

作战能力重视不够时，连队党支部坚

持为一名在比武中仅获第四名的战士

记功。他们的做法可谓用心良苦、思

虑深远。大家常说评功评奖要评出战

斗力、引导力、凝聚力，从中不难看出，

该连的确做到了。

未来战争正在朝着无人化智能化

作战方向发展，近几年国外爆发的局

部战争也在验证着这一趋势。军队不

打无准备之仗。对基层官兵来说，个

人素质提升要跟上战争形态变化、跟

上作战样式演进、跟上武器装备发展，

不断提高新域新质作战能力，这样才

能有更大把握制胜未来战场。

官兵的自我觉醒自我努力是一个

方面，更重要的是各级加强组织引导。

比如在开展表彰奖励工作时，要把对战

斗力尤其是新质战斗力建设的贡献率

突出出来，掂一掂官兵们所获奖牌的

“含战量”，树立起正确的工作导向、政

策导向、舆论导向，这样才能更好地激

励官兵思打仗之需，谋胜战之急，补能

力之短，大幅提升练兵备战质效。

掂一掂奖牌的“含战量”
■胡 璞

值 班 员：北部战区陆军某旅侦察

连指导员 贾思垚

讲评时间：2022 年 12 月 20 日

这几天，我发现夏玉文同志一直忙

前忙后——参与黑板报制作，协助营管

员清点资产，晚上组织排练汇演节目，白

天利用午休时间帮战友理发。在此，我

要对他提出表扬。

大 家 对 夏 玉 文 都 比 较 了 解 ，积 极

肯 干 、任 劳 任 怨 ，只 要 有 任 务 ，干 部 骨

干 都 愿 意 安 排 给 他 。 但 很 多 人 不 知

道，由于他加班加点工作，别说正常休

息 了 ，甚 至 连 给 自 己 家 里 打 电 话 的 时

间都没有。

作为连队主官，我首先作出检讨，没

有做好科学统筹、合理分工。也给各位

干部骨干提个醒：作为一线带兵人，要懂

得换位思考，安排工作任务时，注重发动

全体人员的力量，避免“忙的忙晕，闲的

闲死”。能者可以多劳，但不能过劳，一

定多给其他同志压任务，让每个人都得

到充分锻炼，尽快成长成才。

（邱 泉、张天玺整理）

安排任务，要注重合理分工

右图：严冬时节，气温骤降，第 78 集团军某旅组织训练

考核，检验部队训练水平。图为班组战术考核现场。

林景添摄

下图：南部战区海军某护卫舰支队开展实战背景下全要

素、跨海区、多昼夜海上训练。图为舰艇编队破浪前行。

杨 雪摄


